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En 5 meses, 5 masacres y 52 muertos en Guanajuato 
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La maestra dice no conocer a Sheinbaum, resalta la “inteligencia” de Salinas, reprueba la 
“fabricación” de cargos de Peña y llama a AMLO a “superar ya” el 2006 

 
Concesión a Larrea, vía soborno y a espaldas de la 4T 
AMLO: 2 ex mandos de Conagua desoyeron órdenes; uno se fue a Grupo México 

 
Sube Banxico tasa; ven menos duro su mensaje 
Anuncio. Eleva referencial en 75 pb, a 10%, en voto no unánime; revisa a la baja estimados de 
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Banxico lleva tasa de interés a 10%; el peso en su mejor nivel de 32 meses 
Lo ubicó en nivel del 2001; prevalece sesgo restrictivo 
 
 
 
 
 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
  



 

 

 

 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

Contra la inflación no hay sólo una vía: AMLO  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/economia/026n2eco 
El presidente Andrés Manuel López Obrador sostuvo que para reducir la 
inflación no se debe sólo apostar a la vía del incremento en las tasas de 
interés, porque eso impacta negativamente en otras variables de la 
economía. Yo cuestiono mucho el hecho que en todos lados la fórmula es 
aumentar tasas para bajar la inflación, pero eso tiene el inconveniente de 
que, para la economía, se encarece el dinero de créditos. Por ello, dijo, el 
dilema es cómo crecer sin inflación.  
En su conferencia, cuando el Banco de México no había anunciado aún el 
nuevo incremento en las tasas de interés, descalificó esta medida como 
estrategia única para contener la inflación, hay otras medidas para bajar la 
inflación no sólo una. Sin embargo, destacó que su gobierno ha respetado 
plenamente la autonomía del banco central y eso se valora en el extranjero 
como parte de la estabilidad económica en México. 
“¿Se acuerdan que decían que nos íbamos a meter a las decisiones del 
Banco de México? Hay autonomía y ellos deciden, están por decidir si 
aumenta la tasa, cuánto, y yo no opino”. 
 
Castigan gasto de estados opositores; apapachan a morenistas  
https://www.reforma.com/castigan-gasto-de-estados-opositores-apapachan-a-
morenistas/ar2502303?v=3 
Ciudad de México. - El Gasto Federalizado previsto para 2023 castigará a los 
estados gobernados por la Oposición, cuya inversión per cápita se ubicará 
por debajo de la media nacional y de las entidades morenistas. Una revisión 
estado por estado señala que, si la Cámara de Diputados no modifica las 
proyecciones para el próximo ejercicio fiscal, las entidades gobernadas por 
PRI, PAN, PRD y Movimiento Ciudadano contarán con un gasto promedio 
de 17 mil 215.7 pesos por persona. Esta cifra es 12.7 por ciento inferior al gasto 
per cápita que tendrán entidades gobernadas por Morena, ubicado en 19 
mil 729.64 pesos. El Estado de México (PRI) sería la entidad con el gasto más 
bajo por persona, con 15 mil 809 pesos. Le siguen Guanajuato (PAN), con 16 
mil 30 pesos; Jalisco (MC), con 16 mil 102; Nuevo León (MC), con 16 mil 619, y 
Coahuila (PRI), con 16 mil 773 pesos. Aguascalientes se convertiría en el 
estado de la Oposición con más gasto per cápita, con 19 mil 148 pesos. 

https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/economia/026n2eco
https://www.reforma.com/castigan-gasto-de-estados-opositores-apapachan-a-morenistas/ar2502303?v=3
https://www.reforma.com/castigan-gasto-de-estados-opositores-apapachan-a-morenistas/ar2502303?v=3


 

 

 

 
Senado prohíbe usar a niños para mendigar  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/senado-prohibe-usar-a-ninos-para-
mendigar/1551769 
Por unanimidad, el pleno del Senado prohibió que las madres, padres o 
cualquier familiar o adulto utilice a las niñas, niños y adolescentes para 
mendigar y estableció la obligación de los adultos y las autoridades 
federales, estatales y municipales de vigilar que los menores de edad no 
vivan en situación de mendicidad. Dentro de las responsabilidades de velar 
por el sano desarrollo de niñas, niños y adolescentes, se adquiere la de 
brindar el acceso a una vida libre de condiciones de mendicidad, 
entendiendo por esto toda situación que implique solicitar limosnas para 
ella o el o para una tercera persona”, establece la reforma aprobada por el 
Senado, a propuesta de la panista Josefina Vázquez Mota. 
En la exposición de motivos, el Senado precisa que en México cerca de cinco 
millones de niñas, niños y adolescentes padecen violencia sexual, en tanto 
que datos del Coneval arrojan que la mitad de la población infantil vive en 
condiciones de pobreza, tres millones 720 mil se encuentran en pobreza 
extrema, y uno de cada 10 no asiste a la escuela. 
 
Prende rebelión de monrealistas ante ataques desde Morena  
https://www.reforma.com/prende-rebelion-de-monrealistas-ante-ataques-desde-
morena/ar2502425?v=3 
Ciudad de México. - Seguidores de Ricardo y David Monreal cuestionaron al 
Secretario de Gobernación, Adán Augusto López, por no "mover un dedo" 
ante los ataques en contra del senador zacatecano de parte de funcionarios 
gubernamentales. Y fueron severos por la ineficiencia de la política de 
seguridad del Gobierno federal: "¿De qué sirve que la Guardia Nacional 
circule por las calles si no se persigue a los delincuentes?, ¿qué sentido tiene 
custodiar cadáveres?, ¿de qué nos sirve resguardar la escena del crimen si 
no se investigue el delito? "Por más policías que tengamos en las calles, si 
no se combate la impunidad ¿cuándo vamos a lograr la paz en Zacatecas y 
en México", reclamó el legislador monrealista Ernesto González Romo. 
"¿Cómo es posible que en un Estado de derecho una Gobernadora pueda 
acceder a conversaciones privadas sin orden judicial? ¿Y que esa 
Gobernadora pueda editar las conversaciones y difundirlas, usando recursos 
públicos para difamar?  
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¿Y que además viole la orden de un juez sin que usted, en su calidad de 
Secretario de Gobernación, mueva un dedo para impedirlo?", cuestionó 
González Romo frente al titular de la dependencia federal. 
 
Quienes marchamos por el INE somos más que Morena y 
aliados: Creel  
https://www.milenio.com/politica/santiago-creel-defensores-ine-morena-aliados 
Ciudad de México. - El presidente de la Cámara de Diputados, Santiago 
Creel, exigió al gobierno federal respeto a los opositores que marcharán el 
próximo domingo en defensa del Instituto Nacional Electoral (INE) y que, 
según los resultados electorales de 2021, son más que Morena y sus aliados. 
“Si a los números nos vamos, la oposición en pleno que vamos a marchar 
este próximo domingo obtuvimos en la elección federal pasada, la de 2021, 
23 millones de votos, en tanto que la coalición encabezada por Morena 
obtuvo 21 millones. ¿Qué quiere decir esto? Si a las cifras nos vamos, quienes 
estaremos marchando el próximo domingo somos más que el partido del 
Presidente de la República y su coalición gobernante”, puntualizó. 
Por ello, insistió, hay que tener mucho respeto por la coalición opositora que 
defiende al INE y, tanto el gobierno de la Ciudad de México como el 
gobierno federal, deben dar todas las facilidades a la marcha.  
En ese contexto, el legislador del PAN desestimó la orden presidencial de 
concluir a más tardar el sábado el evento de béisbol organizado en el zócalo 
capitalino y desocupar la plaza para el eventual ingreso de la marcha del 
domingo entrante. 
 
Larrea logró otra concesión de agua y contrató a ex funcionario 
que se la dio  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/politica/008n1pol 
Ex funcionarios de la Comisión Nacional del Agua (Conagua) desoyeron 
indicaciones del presidente Andrés Manuel López Obrador y aprobaron 
ampliar una concesión a Grupo México, de Germán Larrea, en Cananea, 
Sonora, para uso del recurso, reveló ayer el propio mandatario. 
La instrucción del Ejecutivo era que en su sexenio no se darían más esos 
permisos. Ayer (miércoles) hice un coraje de buen tamaño porque 
otorgaron unas concesiones de agua en Cananea, al principio de nuestro 
gobierno. Y no sólo eso, el que la dio se fue a trabajar a la empresa favorecida. 
Horas después, Conagua informó que se trató de una prórroga de la  
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concesión a la minera Buenavista del Cobre, filial de Grupo México, causante 
del mayor desastre ambiental en el país con el derrame de 40 millones de 
litros de residuos peligrosos en los ríos Sonora y Bacanuchi, en agosto de 
2014. Sin embargo, omitió detalles sobre el tiempo de vigencia de dichos 
permisos y sus alcances. La Conagua señaló que en esa operación 
participaron Víctor Hugo Alcocer Yamanaka, entonces titular de la 
Subdirección General Técnica, y Jorge Eugenio Barrios Ordóñez, subdirector 
general de Administración del Agua. Ambos estaban en la dependencia 
desde el sexenio de Enrique Peña Nieto y renunciaron el 24 de septiembre 
de 2020. El primero es quien ahora colabora con Grupo México. 
 
Cede inflación, gana el peso... y sube tasa; mejoran previsiones 
del Banco de México  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/cede-inflacion-gana-el-peso-y-sube-tasa-mejoran-
previsiones-del-banco-de-mexico/1551776 
La tasa de interés alcanzó 10.0%, su nivel más alto desde que se adoptó 
como objetivo operacional la tasa de interés interbancaria a un día, en 2008. 
La Junta de Gobierno de Banxico elevó la tasa en 75 puntos base, pero 
también mejoró ligeramente su proyección sobre la inflación. Expresó que, 
si bien la carestía cedió en su última medición, al pasar de 8.70% en 
septiembre a 8.41% en octubre, el balance de riesgos continúa sesgado al 
alza por el comportamiento de la inflación subyacente y los riesgos globales, 
por lo cual el incremento es congruente con el objetivo de mediano plazo 
de ubicar la inflación en 3% más/menos un punto porcentual. La decisión de 
elevar las tasas en 75 puntos base es un mensaje contundente de que la 
Junta de Gobierno está comprometida con cumplir cabalmente su 
mandato constitucional”, destacó Victoria Rodríguez, gobernadora de 
Banxico, en entrevista con David Páramo para Imagen Radio. 
Banxico actualizó sus pronósticos para la inflación con revisiones a la baja 
para este año y 2023. Para 2024 los mantuvo estables y prevé que el objetivo 
se alcance en el tercer trimestre. 
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Modelo de justicia abierta y parlamentos abiertos fortalecerán 
democracia: INAI  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/modelo-de-justicia-abierta-y-parlamentos-
abiertos-fortaleceran-democracia-inai 
Especialistas en el Seminario Internacional de Justicia Constitucional y 
Parlamento Abierto 2022, convocado por el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales 
(INAI) coincidieron que avanzar hacia un modelo de justicia abierta y 
parlamento abiertos para fortalecer la democracia.  
En el seminario Internacional Justicia Constitucional y Parlamento Abierto 
2022 del INAI, Blanca Lilia Ibarra Cadena, Comisionada Presidenta del INAI, 
aseguró que el desarrollo de un modelo de justicia abierta es crucial para los 
tribunales y para las partes, en tanto que permite sistemas judiciales más 
justos, un equilibrio de derechos entre las personas participantes y el 
cumplimiento de los más altos estándares constitucionales de justicia. 
“Este modelo de tutela judicial abierta y efectiva contribuye a comprender 
el desarrollo de las instituciones jurisdiccionales, a partir de los desafíos que 
la sociedad exige en un Estado constitucional, para el cumplimiento de sus 
funciones ordinarias. Con esto, hoy contamos con nuevos mecanismos que 
permiten a las personas tener un acceso cercano a la justicia”, puntualizó.  
 
Pablo Gómez: se oponen a reforma para erosionar a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/pablo-gomez-se-oponen-reforma-para-erosionar-
amlo 
Pablo Gómez, titular de la Unidad de Inteligencia Financiera (UIF), acusa que 
con “una serie de mentiras” sobre la reforma electoral propuesta por el 
Poder Ejecutivo Federal, lo que se quiere es erosionar al gobierno del 
presidente Andrés Manuel López Obrador. En entrevista con EL UNIVERSAL, 
el funcionario federal señala que con esa iniciativa actualmente a debate en 
el Congreso de la Unión, “queremos el fortalecimiento del sistema electoral, 
su autenticidad, su independencia, que esté compuesta por personas 
honradas, que no sean militantes ni de la posición gubernamental ni de la 
oposición política”. Autor, junto con el morenista Horacio Duarte, de la 
iniciativa presidencial en materia electoral, Gómez Álvarez asegura que en 
el INE han pasado a ser de incondicionales de los gobiernos a 
incondicionales de la oposición.  
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“No era la idea retomar el asunto con el replanteamiento de los partidos y 
mantener la propuesta del Presidente, el financiamiento de los partidos y 
de las candidaturas independientes en los términos actuales. En el 
financiamiento para la campaña se mantendría el tiempo de radio y de 
televisión”, dijo.  
 
Elba Esther Gordillo prefiere a Ebrard por 4T; prevé candidato 
opositor civil y carismático  
https://www.milenio.com/milenio-tv/cafe-milenio/emergera-alguien-sociedad-civil-2024-
elba-ester-gordillo 
Elba Esther Gordillo está convencida de que habrá una sorpresa en la 
candidatura presidencial de la oposición que le competirá a Morena en la 
elección de 2024. "Va a emerger alguien", sostiene la llamada "maestra", 
quien durante 24 años fue lideresa del Sindicato Nacional de Trabajadores 
de la Educación (SNTE). En charla con Óscar Cedillo, Víctor Hugo Michel, 
Salvador Frausto, Azucena Uresti, Elisa Alanís, y Carlos Zúñiga, en Café 
MILENIO, la "maestra" incluso describió las características de ese 
abanderado de la oposición.  
"Tiene que ser de la sociedad civil, carismático, que le pueda hablar al sector 
al que le habla el actual presidente y que le entre a la competencia". 
A pesar de esto, Gordillo dice que hoy no tiene "gallo ni gallina", aunque 
reconoce que, de las corcholatas de Morena, se inclina por Marcelo Ebrard 
"porque le reconozco méritos y capacidad", en contraste con Claudia 
Sheinbaum, a quien dice no conocer a la "señora". 
 
Defiende Comisionada a jueza que AMLO criticó por freno a GN  
https://www.reforma.com/defiende-comisionada-a-jueza-que-amlo-critico-por-freno-a-
gn/ar2502466?v=3 
La Comisionada Nacional de Búsqueda de Personas, Karla Quintana, 
defendió ayer la labor de la jueza Karla Macías, criticada y descalificada por 
el Presidente Andrés Manuel López Obrador tras haber frenado la transición 
de la Guardia Nacional a la Secretaría de la Defensa Nacional (Sedena). 
La funcionaria reconoció el trabajo de la juzgadora, con sede en Guanajuato, 
al asegurar que ha emitido sentencias en favor de los derechos humanos en 
diversos casos, incluidos los relacionados con la desaparición de personas. 
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"La jueza Karla Macías es una de las mejores (si no es que la mejor) de este 
País. Ha emitido sentencias protectoras en defensa de los derechos 
humanos reconocidos en la Constitución, incluido el tema de desaparición. 
Todo mi reconocimiento y respeto a su trabajo", manifestó.  
Por la mañana, AMLO acusó a la jueza de actuar fuera de sus facultades. 
Además, aprovechó para lanzar un nuevo reproche al Congreso de 
Guanajuato, de mayoría panista, por rechazar la reforma que prolongará la 
presencia del Ejército en las calles hasta 2028. 
 
En 5 meses, 5 masacres y 52 muertos en Guanajuato  
https://www.eluniversal.com.mx/estados/en-5-meses-5-masacres-y-52-muertos-en-
guanajuato 
Guanajuato. - En menos de seis meses —del 23 de mayo al 9 de noviembre— 
52 personas han sido asesinadas en cinco masacres registradas en bares de 
las ciudades de Celaya, Tarimoro, Irapuato y Apaseo el Alto, en el estado de 
Guanajuato. En todos los casos, hombres armados entraron a los negocios 
por las noches y dispararon con armas largas en contra de clientes, meseras 
y cantineros. En su huida dejaron cartulinas amenazantes firmadas por 
organizaciones criminales. El ataque más reciente ocurrió la noche del 
pasado miércoles en el Bar Lexuz, ubicado a un costado de la carretera 
Panamericana Celaya-Querétaro, en el municipio de Apaseo el Alto. 
Minutos después de las 21:00 horas del 9 de noviembre, un comando 
sorprendió a comensales y personal del bar. En el lugar quedaron sin vida 
cuatro meseras y dos hombres; en el exterior del inmueble murieron tres 
hombres, dos de ellos en el estacionamiento, a bordo de una camioneta, y 
uno más en el arroyo vehicular. Dos empleadas del negocio fueron 
hospitalizadas con heridas de bala. 
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Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/periodistas-el-universal/los-votos-de-monreal-en-
el-senado-para-lo-que-se-pueda-ofrecer 
Pese a que los dirigentes priistas Alejandro Moreno y Rubén Moreira afirman 
que están por la defensa del INE, nadie en San Lázaro descarta que llegado 
el momento pueda resurgir el PRIMor en torno a la reforma electoral del 
gobierno, sobre todo después de que el secretario de Gobernación, Adán 
Augusto López, dijo que ya están acordando con los tricolores. Nos platican 
que algunos diputados del PRI se definen y advierten que no serán sumisos 
si hay un cambio de decisión desde la cúpula partidista: Eufrosina Cruz y 
Xavier González Zirión dicen que de plano no apoyarán ninguna reforma 
electoral y alertan que “es riesgoso porque en las leyes secundarias Morena 
puede hacer y deshacer”; Brasil Acosta asegura: “Yo voy en contra de 
cambios que afecten al INE aun si hubiera línea de parte de mi dirigencia”, 
mientras que Pedro Armentía sostiene que “debemos votar por convicción 
y no por sumisión”. Nos dicen que más legisladores del tricolor comparten 
el rechazo a un arreglo con el gobierno. Este domingo la bancada priista 
marchará en defensa del INE. Ya se verá si es en serio y si como marchan 
votan.   
 
Templo Mayor  
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2022-11-11/op237627 
HAY QUE desearle todo el éxito al presidente Andrés Manuel López Obrador 
en su viaje a Bali para participar en la Cumbre del G20, que empieza el lunes. 
Su participación en el principal foro de cooperación económica y política 
resulta fundamental en estos tiempos de crisis y tensión global. 
LA VENTAJA de que el mandatario mexicano se haga presente en este tipo 
de encuentros, por un lado, permite recuperar el papel protagónico de 
México en el plano internacional. Pero, sobre todo, es una gran oportunidad 
de que AMLO sostenga encuentros tú a tú con los mayores líderes del 
mundo. Cosa de ver, por ejemplo, la enorme expectativa que existe por el 
encuentro entre Joe Biden y Xi Jinping. 
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BIEN por López Obrador, que se estará codeando con los líderes del mundo 
para traer a México, seguramente, inversiones y acuerdos de cooperación. 
¡Esperen! ¿Cómo que el presidente mexicano no acudirá al G20? ¿En serio? 
Bueno, al fin y al cabo que ni es importante ir. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1553 
Que Tatiana Clouthier, ex secretaria de Economía, calificó de “facciosas” las 
acusaciones que hizo en el Senado su sucesora, Raquel Buenrostro, sobre la 
falta de coordinación con el gobierno federal para la defensa de la política 
energética, pues argumentó en entrevista radiofónica que ella atendió todo 
lo que tenía que ver con el sector vinculado con las consultas del T-MEC. 
“Personalmente fui con Rocío Nahle y ella decidió quiénes harían frente para 
responder. Es importante poner ese matiz: Economía es el abogado 
representante en el tratado, y quien provee la información es responsable 
del tema, es decir, Energía”. 
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COLUMNAS 
 

Mario Maldonado 
Conservadores y ultras retan a AMLO  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/conservadores-y-ultras-retan-
amlo 
Los conservadores están listos para retar a Andrés Manuel López Obrador, 
quien luce más radicalizado en su intento por cambiar el sistema electoral 
mexicano. Los próximos ocho días serán de pronóstico reservado, ya que el 
país albergará no solo la marcha por “la defensa del INE” —un movimiento 
más bien de la sociedad, pero en el que el Presidente ha querido encasillar 
a sus adversarios llamándolos “clasistas” y “racistas”—, sino que recibirá a 
figuras internacionales de la ultraderecha.   
Los próximos 18 y 19 de noviembre se llevará a cabo la Conferencia Política 
de Acción Conservadora que tendrá lugar en el Hotel Westin de Santa Fe, al 
que se darán cita perfiles de ultraderecha como Steve Bannon, el estratega 
de la campaña política de Donald Trump, quien ya tiene reservado un vuelo 
privado que aterrizará al medio día en el Aeropuerto de Toluca, donde lo 
esperará un convoy de seguridad.  
 
Sergio Sarmiento 
Tomar las calles  
https://www.reforma.com/tomar-las-calles-2022-11-11/op237629 
"Un patriota debe estar siempre listo a defender a su país de su gobierno". 
Edward Abbey 
La protesta pública tiene un poderoso encanto. La multitud da confianza y 
fuerza; los gritos, cánticos y puños alzados generan adrenalina. "Qué bien 
suenan una mala música y los malos argumentos cuando marchamos 
contra un enemigo", decía Friedrich Nietzsche. Muchos líderes políticos han 
entendido el "poder de la calle", "de la plaza pública". Benito Mussolini lanzó 
una "marcha sobre Roma" en octubre de 1922, hace 100 años. La presión de 
cientos de miles de camisas negras llevó a la renuncia del primer ministro 
liberal Luigi Facta y a la toma del poder por il Duce. La marcha recordaba los 
"triunfos", los desfiles de conmemoración de las victorias militares de Julio 
César y otros gobernantes y generales de la Roma antigua. 
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Carlos Marín 
La marcha de los insultados  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/la-marcha-de-los-
insultados 
A sus gobernados mayores de edad que marcharán este domingo contra su 
iniciativa de reforma y en defensa del INE, el presidente López Obrador los 
imagina: “Muy corruptos, muy rateros, achichincles, voceros despistados, 
aspiracionistas que buscan llegar a ser fifís —y desde luego los medios de 
información—, barberos, lambiscones, racistas, clasistas, hipócritas, 
neoliberales, cretinos, corruptazos, inmorales y ladinos…”. 
No obstante, en sus arrebatos dijo algo imposible de creer: “Me da gusto 
hasta la marcha…”. 
Razonó así su inverosímil regocijo: 
“Quiere decir que esto se está moviendo y que hay debate; y hay democracia 
porque existe pluralidad, y no todos pensamos de la misma manera. Y hay 
diferencias. Y ahora el pueblo es el protagonista principal”. 
Sin revelar de dónde saca sus cuentas, aventuró: 
“No son pocos. Yo calculo que en el país debe de haber con pensamiento 
conservador —desde luego unos más definidos, más duros— como 10 
millones, pero hay como 20 millones. Estamos hablando de ciudadanos más 
susceptibles o simpatizantes, o sea, son como 30 millones. O sea, son 
bastantes, porque siempre ha habido, y además creció muchísimo el 
movimiento conservador…”. 
 
Joaquín López-Dóriga 
Sí, hay que ir  
https://www.milenio.com/opinion/joaquin-lopez-doriga/en-privado/si-hay-que-ir 
Ahí van ya, con los primeros vapores melancólicos. Florestán 
Si algo ha alterado al presidente López Obrador es el rechazo de una 
mayoría sustantiva de la sociedad a su reforma política que va mucho más 
allá del INE, que ha sido el centro de atención. Y más la convocatoria a la 
marcha del domingo, que ha convertido en una manifestación en su contra 
y de la que se colocó como su principal promotor por la vía de los insultos y 
las descalificaciones cotidianas a convocantes y participantes. 
Enojado, los ha llamado rateros, clasistas, hipócritas, achichincles, 
despistados, racistas, aspiracionistas, fifís, corruptazos, vulgares, ambiciosos, 
los ha acusado de cretinismo y sinvergüenzas, injurias que repite haciendo  
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del insulto un discurso presidencial: mentirosos, farsantes, corruptos, 
matraqueros, inmorales, alcahuetes, saqueadores, esto 
independientemente de las 20 veces que a unos y otros ha mandado al 
carajo. 
 
Enrique Quintana 
Intimidades de una negociación  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2022/11/11/intimidades-de-una-
negociacion/ 
Nos hemos enterado a través de Tatiana que Rocío no le hacía caso y que 
por eso Raquel no tuvo la información que ella esperaba para contestarle a 
Katherine. Si no fuera un asunto extremadamente importante para México 
parecería tan solo un chisme, una conversación de enojos y molestias de un 
grupo de amigas o colegas. 
Pero, no, resulta que nos hemos enterado de las intimidades de una 
negociación que puede afectar severamente a la economía mexicana. 
Lo que sabemos de esta historia es que, tras comenzar el proceso de 
consultas entre la Representación Comercial de Estados Unidos y la 
Secretaría de Economía a propósito del tema energético, los 
norteamericanos formularon una serie de preguntas relativas a la política 
energética del país. 
Debe recordarse que el reclamo del gobierno de Estados Unidos provino del 
hecho de que diversas empresas estadounidenses y canadienses señalaron 
que las acciones de política energética, especialmente en materia de 
electricidad y gas, así como diversos artículos de la Ley de la Industria 
Eléctrica se consideraron violatorios de diversas cláusulas del Tratado 
México, Estados Unidos y Canadá (TMEC). 
 
Darío Celis 
AMLO vs Larrea: ¿adiós Banamex?  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/dario-celis/2022/11/11/amlo-vs-larrea-adios-
banamex/ 
CARLOS SLIM, ROBERTO Hernández, Pedro Aspe, Antonio del Valle y 
Germán Larrea se hicieron presentes ayer en el imaginario colectivo de la 
conferencia mañanera de Andrés Manuel López Obrador. 
“Durante el gobierno de (Carlos) Salinas hicieron la faramalla de que 
lanzaban convocatorias o había subastas, pero de antemano ya se sabía 
quiénes se iban a quedar con un banco, quiénes se iban a quedar con una  
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empresa… porque lo decidía Salinas, su hermano Raúl y el entonces 
secretario de Hacienda: (Pedro) Aspe”, recriminó el Presidente. 
Una vez más, ayer el inquilino de Palacio Nacional se metió, voluntaria o 
involuntariamente, en el proceso de venta de Banamex, justo en la etapa 
más crucial: cuando Citi está analizando cuál de las dos ofertas vinculantes 
toma: la del grupo de Germán Larrea o la del consorcio de Daniel Becker. 
“Ayer hice un coraje de buen tamaño porque otorgaron unas concesiones 
de agua, ya en el gobierno nuestro, al principio, en Conagua, en Cananea. Y 
no solo eso, el que otorgó la concesión se fue a trabajar a la empresa que se 
benefició, que es Grupo México…”, soltó en otro momento. Lo único que le 
faltó decir al Presidente fue que el dueño del Grupo México era, 
precisamente, Germán Larrea. 
 
Raymundo Riva Palacio 
La marcha y la bajeza de López Obrador  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2022/11/11/la-marcha-y-la-
bajeza-de-lopez-obrador/ 
Cuatro días consecutivos, cuatro, el presidente Andrés Manuel López 
Obrador ha dedicado amplios espacios en su paredón de Palacio Nacional 
para atacar la marcha a favor de la sobrevivencia del Instituto Nacional 
Electoral, ante la iniciativa del jefe máximo para colonizarlo. La justificación 
a sus exabruptos violentos es porque, a su juicio, quienes acudirán a la 
expresión de protesta el próximo domingo son hipócritas sin autoridad 
moral, clasistas, racistas, rateros, deshonestos, cretinos y corruptazos. Lo 
insano de López Obrador con sus expresiones de odio porque alguien lo ve 
a los ojos, es tan moralmente bajo y políticamente tan enfermizo que no se 
pueden dignificar con una respuesta. Que siga el Presidente con sus cantos 
vitriólicos; el país es más grande que él. 
Sin embargo, hay elementos que sí se pueden discutir. El primero, su 
alegato del fraude electoral de 2006, cuando Felipe Calderón lo derrotó por 
236 mil votos; es decir, con una diferencia de 0.56%. Nunca aceptó haber 
perdido y recreó la comuna de París –pero sin gente y patrocinada por el 
gobierno de la Ciudad de México y empresarios amigos– para intentar crear 
condiciones de inestabilidad que descarrilaran el proceso. 
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Martha Anaya 
Les repatea la marcha  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2022/11/11/les-repatea-la-marcha-456663.html 
A los de Morena y aliados les repatea la marcha del domingo. Les repatea 
que defiendan al Instituto Nacional Electoral (INE). Les repatea que José 
Woldenberg sea “su nuevo líder”. Les repatea la convocatoria de los 
intelectuales. Les repatea que no marchen hasta el Zócalo, cuando López 
Obrador ya lo puso a su disposición. Les requeté repatea que griten la 
consigna “¡El INE no se toca!”; que crean que el INE es suyo, que consideren 
a Lorenzo Córdova su “ángel guardián”, que “obedezcan” a Claudio X., que 
sostengan que Morena quiere desaparecer al instituto electoral y porten 
camisetas con la leyenda “Defender al INE es defender a México”. 
Eso y más, les repatea y requeté repatea. Tal cual lo hicieron saber y lo 
dejaron ver estos días desde la tribuna de la Cámara de Diputados, en el 
marco de la discusión del presupuesto. 
 
Julio Hernández López 
Astillero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/opinion/016o1pol 
La marcha del próximo domingo, en defensa del funcionamiento actual del 
Instituto Nacional Electoral (INE), ha generado una intensa discusión 
pública. Como viene sucediendo en nuestro país en otros temas 
sustanciales, la controversia se aferra a puntos preconcebidos y a la feroz 
búsqueda de predominancia de una postura sobre la otra, aunque la 
materia del debate pueda estar distante de lo que las partes alegan o 
inclusive aunque los planteamientos defendidos sean insuficientes 
respecto al tema en disputa. Quienes pretenden un inmovilismo antinatural 
en una institución de interés público, como es el INE, idealizan una muy 
discutible eficacia y proclaman un paraíso electoral que no corresponde a 
los problemas, abusos y fraudes que esa estructura y sus directivos han 
prohijado durante décadas (antes IFE, ahora INE). 
No tocar al INE es una proclama impropia de opositores que realmente 
deseasen reformar la vida nacional: se podría optar y pelear por cierto tipo 
de reforma, pero apostar por un estatuismo institucional en una materia con 
tanta viveza es un contrasentido. 
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Enrique Galván Ochoa 
Dinero  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/opinion/014o1eco 
La oposición defiende la existencia de legisladores plurinominales en el 
Congreso, en medio de un debate sobre el proyecto de reforma electoral del 
gobierno de la 4T. ¿Cuál es tu opinión? Este fue el planteamiento de nuestro 
sondeo de esta semana. 
Metodología 
Participaron 800 personas: 143 a través de Facebook; 242, en Twitter, y 415, 
por medio de El Foro México. Utilizamos la app SurveyMonkey. Los 
organizadores de la encuesta no votan. No comparten necesariamente las 
opiniones vertidas por los participantes. 
Twitter 
El Congreso está lleno de plurinominales, que no legislan, además de que 
no escuchan a la gente; pienso que se debe elegir a los legisladores por 
medio de voto directo. 
@ Fabianbautista /CDMX 
Haya o no haya pluris, se tiene que encontrar la fórmula para que cada 
diputado represente a un sector poblacional, que esté vinculado a éste y 
que sea votado directamente. 
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Procuraduría Agraria 
 
 

La estrategia ‘Mujeres por el Acceso a la Tierra’ recibe 
reconocimiento del CONEVAL – Video  
https://www.youtube.com/watch?v=NZwLt0jUIOU&ab_channel=Procuradur%C3%ADaAgra
ria 
La SEDATU, la Procuraduría Agraria, el Registro Agrario Nacional son 
distinguidos por las “Buenas Prácticas en el Uso de los Resultados de 
Evaluación y Monitoreo en el Ciclo de las Políticas Públicas 2022”. 
 
Exigen la remoción de comisario ejidal en Tláhuac  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/opinion/002a2cor 
Ciudad de México. - Es sintomático lo que está pasando en nuestro ejido de 
Tláhuac, ya que los problemas se han agudizado por los malos manejos de 
la administración, la prepotencia y el cinismo con que se han conducido el 
comisario ejidal Ezequiel Chavarría Palma y su grupo.  
Por ello, acudimos desde marzo pasado a la Procuraduría Agraria de 
México para solicitar la remoción de Chavarría Palma y su comitiva. 
Cumplimos todos los requisitos que marca la ley, como escritos, firmas y 
copias de las credenciales de elector, y se acordó la asamblea de remoción 
de este comisariado para el pasado 2 de octubre, en Tláhuac. 
Al acudir a la asamblea, ejidatarias, ejidatarios y representantes de la 
Procuraduría Agraria encontramos la puerta de acceso a la comisaria ejidal 
cerrada con cadenas; al frente se encontraba Chavarría Palma, acompañado 
de esquiroles y gente agresiva que se dirigía a nosotros con palabras soeces 
En ese instante se levantó ahí un escrito con firmas de los ejidatarios y 
ejidatarias y en presencia de los representantes de la Procuraduría Agraria. 
En esta institución se llegó al acuerdo de celebrar una asamblea ejidal el 16 
de octubre en un lugar alterno para evitar confrontaciones. 
 
Ejidatarios de Lázaro Cárdenas dialogan sobre bloqueo que 
mantienen  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/11/10/ejidatarios-de-lazaro-cardenas-dialogan-
sobre-bloqueo-que-mantienen-359069.html 
Quintana Roo. - Durante una reunión informativa realizada en el club social 
ejidal hace unos momentos, el comisariado ejidal Víctor Pech Moo, dio a 
conocer que existe la amenaza de ser desalojados por la policía estatal, la  
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guardia nacional y la secretaria de Marina, por las afectaciones a terceros 
que está ocasionando su bloqueo intermitente. Afirmó que, durante una 
reunión con el presidente municipal, este le informo de la llegada de la 
secretaria de gobierno Cristina Torres, en medio de la noche para exigirle 
que como autoridad buscará por todos los medios persuadir a los ejidatarios 
de levantar el bloqueo. De lo contrario le fincarían responsabilidades por 
omisión por no haber hecho nada al respecto para detener el bloqueo de 
los ejidatarios que está afectando al sector turístico de la isla de Holbox. 
Además, se desalojaría con el uso de la fuerza a los ejidatarios, esto al no 
haber encontrado una excusa para hacerlo con anterioridad al evitar los 
ejidatarios confrontaciones con conductores alterados por esperar una hora 
en el bloqueo antes de dejarlos pasar. Pidió a los ejidatarios considerar la 
postura de permanecer en el bloqueo o levantarlo para evitar agresiones a 
mujeres y adultos mayores, en caso de darse ese presunto desalojo. 
Los ejidatarios decidieron permanecer en el bloqueo a la altura del cbta 186 
a dos kilómetros de Kantunilkín, hasta que el comisariado ejidal y el comité 
de negociación retornen de la ciudad de Cancún mañana viernes, dónde 
está programada una reunión con la CFE y convocada por la Procuraduría 
Agraria. 
 
Ejidatarios de Kantunilkín esperan solucionar el conflicto con la 
CFE en Cancún  
https://www.poresto.net/quintana-roo/2022/11/10/ejidatarios-de-kantunilkin-esperan-
solucionar-el-conflicto-con-la-cfe-en-cancun-359029.html 
Quintana Roo. - Mañana viernes, un comité del ejido Kantunilkín sostendrá 
una reunión más con la Comisión Federal de Electricidad (CFE); la sede será 
en la Casa de Gobierno, en la ciudad de Cancún, donde buscarán una 
solución al problema que se ha generado debido a que los comuneros 
exigen la indemnización por el uso de sus tierras, sin que hasta el momento 
tengan una respuesta favorable. Esta reunión es convocada por la 
Procuraduría Agraria (PA), dependencia que envió los respectivos citatorios 
a los involucrados, a fin de terminar con el conflicto y el bloqueo carretero, 
lo que afecta a terceros, quienes han externado su malestar por más de 
ocho días. El ejido ha tenido reuniones infructuosas con personal de la CFE, 
pues la dependencia se ha levantado de la mesa de diálogo y dejado a los 
ejidatarios, aferrándose a no pagar ningún tipo de indemnización a los 
comuneros, apostándole al cansancio de los mismos, al no darles respuesta 
y mantenerlos apostados en su bloqueo, causando el malestar de terceros. 
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CFE colma la paciencia de los ejidatarios de Kantunilkín  
https://www.marcrixnoticias.com.mx/cfe-colma-la-paciencia-de-los-ejidatarios-de-
kantunilkin/ 
Quintana Roo. - La Comisión Federal de Electricidad(CFE) continúa 
sacándole la vuelta a las peticiones que tienen los ejidatarios de Kantunilkín, 
y es por ello que estos ya están consideran en tomar otras medidas para 
poder obtener una respuesta. Cabe recordar que el pasado fin de semana, 
el presidente del Comisariado Ejidal de Kantunilkín, Víctor Pech, dijo a 
Marcrix Noticias que la CFE ya les había dicho que no les iba a pagar, ante lo 
cual dijo que la Comisión no tenía para donde hacerse, ya que apegados a 
la Ley Agraria ellos llevan la de ganar, por lo que les deben de pagar. 
En este sentido, hoy jueves, en una nueva entrevista que le brindó Pech a 
Marcrix Noticias, manifestó que se tenía programada una reunión con el 
superintendente de la CFE para el día de mañana en Cancún, la cual no 
podrá llevarse a cabo, debido a que él les confirmó que no estará presente 
en dicha reunión por cuestiones de agenda.  
Vale mencionar que la reunión fue convocada por la Procuraduría Agraria, 
con el objetivo que hubiera un diálogo de conciliación entre el funcionario 
entre las partes afectadas y la Comisión, pero el superintendente le hizo el 
feo a la reunión, ya que él estará acompañando al presidente Andrés Manuel 
López Obrador en su gira por Mérida, el sábado. 
 
Por orden de Tribuna renuevan Comisariado Ejidal en Santa 
Cruz de la Soledad  
http://semanariolaguna.com/70079/ 
Jalisco. - Por orden del Tribunal Unitario XV de la Procuraduría Agraria, se 
han renovado los integrantes del Comisariado de la Casa Ejidal de Santa 
Cruz de la Soledad, municipio de Chapala. Las elecciones se realizaron el 25 
de octubre con presencia de elementos de Seguridad Pública, municipal y 
estatal, representantes de la Procuraduría Agraria y del Tribunal Agrario, ya 
que en las anteriores (en el 2018), la controversia se había hecho presente. 
Tenía cuatro años desde que no se renovaba el comisariado, pues en el 2015 
las elecciones fueron anuladas debido a una supuesta falsificación de firmas. 
La plantilla ganadora, que a su vez fue la única en recabar los requisitos 
necesarios en tiempo y forma, quedó integrada por Daniel Zúñiga 
Delgadillo como Comisario Ejidal y Martha Raygoza, Ochoa como Secretaria 
General. A cargo de la Tesorería está Patricia Sandoval Raygoza y como 
presidente del Consejo de Vigilancia, Adrián García Cortés.  
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Continuar la lucha legal para recuperar los cerros del Junco y el Cántaro, así 
como la demanda por rendición de cuentas y los proyectos de reforestación, 
son los objetivos que Daniel Zúñiga Delgadillo, tiene como nuevo Comisario 
Ejidal 2022- 2025. 
 
Abren paso al Tren Maya; Ejidatarios de Sacxán aprueban la 
venta de 33.63 hectáreas al Fonatur  
https://www.periodicoquequi.com/abren-paso-al-tren-maya-ejidatarios-de-sacxan-
aprueban-la-venta-de-33-63-hectareas-al-fonatur/ 
Quintana Roo. - El ejido Sacxán aprobó la venta de 33.63 hectáreas de sus 
tierras al Fondo Nacional Fomento al Turismo (Fonatur) para el Tren Maya 
en asamblea en la que participaron 400 de un padrón de 657 ejidatarios, en 
la que estuvieron presentes representantes de la dependencia, de la 
Procuraduría Agraria, la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales y de la Comisión Nacional Forestal. El ejido Sacxán, localizado en 
la Ribera del Río Hondo en el municipio de Othón P. Blanco, aprobó la venta 
de 33.63 hectáreas de sus tierras al Fonatur que serán parte del tramo siete 
del Tren Maya de aproximadamente 287 kilómetros que va de Chetumal a 
Escárcega, en donde la Secretaría de la Defensa Nacional construirá las vías 
del ferrocarril, un ladero para cambio de vía y puentes para paso vehicular. 
Para estas obras se prevé una inversión aproximada de 40 millones de 
pesos, coadyuvando en la generación de miles de empleos. De esa manera, 
es la primera vez en más de 10 años que se alcanza el quórum legal en una 
primera convocatoria, lo que habla del compromiso social de los ejidatarios, 
con el desarrollo del país que promueve el gobierno federal. 
 
 

Sector Agrario 
 
 

DOF: 11/11/2022  
https://www.dof.gob.mx/nota_detalle.php?codigo=5671159&fecha=11/11/2022#gsc.tab=0 
ACUERDO por el que se da a conocer el cambio de domicilio de la Oficina 
de Representación de la Secretaría de Medio Ambiente y Recursos 
Naturales en el Estado de Zacatecas y se hace del conocimiento los días que 
serán considerados como inhábiles para efectos de los actos y 
procedimientos administrativos. 
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Publican Sedatu y la GIZ México Plan de Movilidad Activa de 
Tulum  
https://www.gob.mx/sedatu/prensa/publican-sedatu-y-la-giz-mexico-plan-de-movilidad-
activa-de-tulum 
Ciudad de México. - La Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu) en coordinación con la Agencia de Cooperación Alemana para el 
Desarrollo Sustentable (GIZ) y el municipio de Tulum, Quintana Roo, elaboró 
el Plan de Movilidad Activa de Tulum (PACTUM), un instrumento que se 
vincula e integra con otros planes de desarrollo urbano con un enfoque 
sostenible para la mitigación y adaptación al cambio climático. 
Esta herramienta es la primera en su categoría y se enmarca en la Estrategia 
Nacional de Movilidad y Seguridad Vial, la cual busca la implementación de 
la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial (LGMSV) a través de la 
generación de insumos técnicos y de planeación territorial que incentiven 
su armonización y aplicación a nivel estatal y local.  
El coordinador general de Desarrollo Metropolitano y Movilidad de la 
Sedatu, Álvaro Lomelí Covarrubias, reportó que este esfuerzo ya se ve 
reflejado en el municipio mediante nuevas ciclovías confinadas y carriles de 
prioridad ciclista que confirman que los modos activos de transporte son 
preferidos por casi 60% de la población total de Tulum.  
 
Ejidatarios de Meoqui piden ayuda al Congreso para enfrentar 
a trasnacional  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/estados/036n3est 
Chihuahua. - Ejidatarios del municipio de Meoqui solicitaron apoyo al 
Congreso local, luego de que al menos 100 policías estatales, y una unidad 
del grupo antidisturbios SWAT los desalojaron de la carretera federal que va 
de su demarcación a la capital de Chihuahua para que empleados de la 
empresa francesa Malteurop instalen sin permiso torres de electrificación 
en terrenos de los labriegos. Con esa infraestructura, Malteurop pretende 
obtener energía para la planta que construye en Meoqui, que espera tener 
lista en enero próximo y en la cual procesará 120 mil toneladas de malta 
anuales para la cervecera Heineken. El consorcio ha ofrecido que una vez 
que inicie operaciones, comprará a productores locales la cebada que 
siembran en unas 35 mil hectáreas. 
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En entrevista colectiva, el abogado Emilio Casillegos, asesor jurídico de los 
campesinos, dijo que al menos 18 agricultores han recibido amparos contra 
las labores de Malteurop y no obstante, la firma instala estructuras para 
torres de energía en un tramo de cuatro kilómetros, en terrenos privados. 
 
¡Aquí no!: yoremes contra planta de muerte en Sinaloa  
https://www.jornada.com.mx/2022/11/11/opinion/025a1pol 
La bahía de Ohuira, situada en el municipio de Ahome, región norte de 
Sinaloa, además de ser un lugar considerado sagrado por el pueblo indígena 
yoreme-mayo, es el hábitat de trabajo de más de 4 mil 500 pescadores 
agrupados en una decena de cooperativas, que, a su vez, integran dos 
federaciones pesqueras. Paradójicamente, es en este espacio que, desde 
2008, la compañía Gas y Petroquímica de Occidente SA de CV pretende 
construir una planta que produzca 2 mil 200 toneladas diarias de amoniaco, 
una segunda instalación para duplicar esta cantidad, y una tercera para 
producir metanol. Ante este proyecto, que amenaza directamente su 
subsistencia y la vida misma, integrantes del pueblo yoreme iniciaron un 
movimiento de resistencia, con las consignas ¡Aquí no!, ¡Sinaloa despierta!, 
dando la batalla jurídica y política durante estos años. 
Precisamente, el 30 de octubre pasado, miembros del movimiento 
intentaron entregar un documento al presidente Andrés Manuel López 
Obrador, durante su reciente gira por el estado, sin lograr su propósito, ya 
que, una vez terminado su discurso en favor de la planta, se escabulló a su 
camioneta para protegerse de las exigencias y airadas consignas de la gente 
que le exigía respuestas favorables para no matar la Bahía de Ohuira con el 
proyecto de muerte de la planta de amoniaco (Ismael Díaz Coutiño). 
 
Jacinto Canul, es el jefe maya aliado incondicional de AMLO 
para la construcción del Aeropuerto Internacional de Tulum  
https://noticiaspedrocanche.com/2022/11/10/jacinto-canul-es-el-jefe-maya-aliado-
incondicional-de-amlo-para-la-construccion-del-aeropuerto-internacional-de-tulum/ 
Quintana Roo. - Jacinto Canul, comisariado ejidal de los ejidos Chunyaxché 
y anexos (9 aldeas mayas) se declara un aliado incondicional, junto con sus 
604 compañeros ejidatarios, del presidente Andrés Manuel López Obrador 
para concluir el Aeropuerto Internacional que oficialmente se llamará 
“Felipe Carrillo Puerto” ( AIFCP). Y están dispuestos a darles otras 100 
hectáreas para la explotación de bancos de Sascab para el paso del tren 
maya y el Aeropuerto.  
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Este Aeropuerto está a 20 kilómetros de Tulum, en un predio de 1500 
hectáreas por las cuales el Gobierno Federal pagó a 40 pesos el metro 
cuadrado al ejido Chunyaxché y Anexos y cada ejidatario recibió cerca de 
700 mil pesos con lo que construyeron sus viviendas. Las casas pasaron de 
ser de madera a cemento, block y vitropiso. Dedicados al cultivo del fruto 
del dragón, la pitaya, la cual envían por toneladas a Europa, ahora sus 
pueblos bordean un Megaproyecto. Fue un primer empujón del gobierno 
de AMLO a la dignificación de la vida de 9 aldeas, Chunyaxché, Cecilio Chi, 
Chumpón, Chunhón, Chunyá, San Antonio Nuevo, Sajcabchen, Yodzonot 
chico y San Hipólito.  
“Nos toca a los mayas el desarrollo” 
“Le digo a los activistas que se oponen al Tren Maya y al Aeropuerto, que 
ahora nos toca a los mayas el desarrollo, ustedes lo tienen ya desde Tulum 
hasta Cancún con los miles de hoteles frente al mar”, dice. Su pueblo está 
organizado para defender el aeropuerto al que han hecho suyo: “es nuestro 
desarrollo”. 
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